

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 42 (1934)
Heft: 4

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

On se souvient que, dans sa séance de Payerne, le 15 octobre 1932, la Société d'histoire de la Suisse romande avait entendu une communication de notre collaborateur, M. H. Perrochon, sur *Middes et son château*. L'auteur avait charmé ses auditeurs par son récit à la fois savant et savoureux au sujet du village de Middes et surtout de l'histoire de son château et de ses propriétaires, les de Loys, Griset de Forel et les Montenach. Ce travail a paru dernièrement dans les *Annales fribourgeoises* (livraison de mars-avril 1934).

* * *

La paroisse de Vullierens a célébré le 17 décembre 1933 le deuxième centenaire de la construction de son église par une cérémonie au cours de laquelle M. le pasteur André Rochat a lu une étude historique fort bien écrite et documentée sur l'érection de cet édifice agréablement situé sur un mamelon dominant la localité. On trouve dans cette étude beaucoup de renseignements intéressants sur le dévouement que montrèrent, il y a deux siècles, les habitants de la paroisse et leur seigneur, Gabriel-Henri de Mestral, pour doter le village de sa nouvelle église.

Le travail de M. Rochat a paru en une élégante plaquette qui se vend au prix de 50 centimes au profit de la salle de paroisse. On peut la recevoir en envoyant un chèque de 60 centimes au compte II. 4421, Paroisse de Vullierens.

* * *

L'*Association du Vieux-Lausanne* a eu son assemblée générale annuelle le 7 juin au Palais de Rumine. Après avoir procédé aux opérations statutaires habituelles, elle a entendu un

exposé de M. Maxime Reymond sur l'état des *fouilles de Vidy* et sur ce qu'elles ont fourni jusqu'à maintenant. Les travaux d'exploration continuent et mettent sans cesse à jour des amphores et d'autres objets intéressants. M. le Dr Eug. Bach, qui connaît la cathédrale mieux que tout autre, a fait enfin une conférence sur *la polychromie du portail peint* (porche des apôtres). Ce travail était illustré par des projections lumineuses et accompagné d'une petite exposition de documents en couleurs.

Le Rapport du Comité de l'Association pour 1933 donne sur sa couverture une très jolie gravure : *la Halle au blé et le Chemin neuf vers 1850*. Il renferme des indications diverses sur les progrès du Musée du Vieux-Lausanne et surtout le travail extrêmement intéressant que M. Louis Mogeon avait communiqué à l'assemblée générale de 1933 sur *Bonaparte à Lausanne en mai 1800*.

* * *

On sait combien les Vaudois du Piémont eurent à supporter de violentes persécutions au cours de la seconde moitié du XVII^{me} siècle. Un grand nombre d'entre eux échappèrent à la fureur de leurs adversaires et trouvèrent un asile chez nous sous la protection de LL. EE. et celle des autorités locales.

M. Ch. Mamboury, bibliothécaire, à Lausanne, qui connaît fort bien nos archives, a écrit sur ce sujet une étude qui renferme une multitude de renseignements de nature à attirer l'attention de tous ceux qui s'intéressent à l'histoire des Vaudois du Piémont. Ce travail qui a pour titre *A propos des passages ou des séjours de Vaudois du Piémont dans le Pays de Vaud*, a paru dans le *Bollettino della Società di Storia Valdese*, N° 61, Aprile 1934, Typografia Alpina, Torre Pellice.

* * *

Les fouilles de Vidy dont nous avons parlé dans notre précédent fascicule ont continué et donnent lieu à d'intéressantes découvertes et constatations au sujet de la destination des locaux. Les murs paraissent appartenir à diverses époques ; leur enchevêtrement, la petitesse et la variété des chambres ne sont

pas non plus de nature à permettre des conclusions faciles et définitives. On croit qu'il s'agissait d'un entrepôt qui aurait connu d'importantes transformations au cours des siècles. M. J. Gruaz, conservateur du Médailleur, qui s'occupe de l'archéologie de Vidy depuis un très grand nombre d'années, a publié un intéressant article sur ce sujet : *A propos des découvertes romaines à Vidy*, dans la *Gazette de Lausanne* du 3 juin.

Une quinzaine de monnaies de bronze romaines ont été trouvées dans les fouilles. Un certain nombre étaient dans un mauvais état de conservation et M. J. Gruaz a dû consacrer un grand nombre d'heures de patientes recherches pour arriver à identifier quelques-unes d'entre elles. Elles sont relatives à la période qui s'étend du règne d'Auguste à celui d'Alexandre Sévère, soit 220 ans environ. Au nombre des médailles, il faut citer spécialement celle, de grand module, dont l'avers remarquablement conservé nous offre, vivant de grâce et de majesté, le buste voilé de Faustine, femme de l'empereur Antonin le Pieux qui travailla de 138 à 161 au bien de ses sujets.

M. Julien Gruaz a publié sur ce sujet, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 25 mai, un article intéressant : *Les bronzes romains trouvés à Vidy et ce qu'ils évoquent*.

* * *

M. le professeur Kupfer continue la publication, dans l'*Ami de Morges*, de ses études sur l'histoire de cette ville au moyen âge. Notons le 9 mai : *Heurs et malheurs d'un châtelain*; 16 mai : *Une ascension sociale au XV^{me} siècle*; 2 juin : *L'appareil de justice à l'époque savoyarde*; 13 juin : *Les tribulations d'un lombard (banquier)*; 23 juin : *Une famille patricienne de Morges aux XIV^{me} et XV^{me} siècles*.
